

## Gobierno Nacional garantiza soberanía alimentaria a través de Unidades de Producción Agroecológicas

*La agroecología incorpora un enfoque de la agricultura más ligado al entorno natural y sensible socialmente, centrada en una producción sustentable. Además de recuperar y preservar nuestros recursos naturales y culturales, prioriza y racionaliza la distribución equitativa de los alimentos y su consumo sano.*

*Licenciada Rosalba Maraima  
Fotografía: Marisabel Solano*

**C**on el objetivo de garantizar la soberanía alimentaria del país, el Gobierno Nacional impulsa la agroecología a través del establecimiento de Unidades de Producción Agroecológica Socialista (UPAS), que permitan el desarrollo de nuevas relaciones sociales para la obtención de productos agrícolas más saludables.

En ese sentido, el Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas (INIA), en el estado Falcón, desde principios del 2011 realizó la construcción de una UPAS, en sus instalaciones, como una estrategia para nuevos procesos de producción agrícola rural y urbana que respeten el ambiente y la sociedad, de modo de alcanzar no sólo metas productivas, sino también la igualdad social y sustentabilidad ecológica del agroecosistema.

Al respecto, Oswaldo Miquilena, Coordinador de Investigación e Innovación del INIA-Falcón indicó que la construcción del Modelo Socialista planteado por el Gobierno Bolivariano y enmarcado en el Plan Nacional Simón Bolívar 2007-2013, parte de la necesidad de construir nuevas relaciones sociales en la producción de bienes y servicios revolucionarios para la sociedad.

Destacó que con el nuevo enfoque que plantea la agroecología se toma más conciencia en lo que se refiere a la conservación de la naturaleza, trabajando la agricultura de una manera más amigable con el ambiente y eliminando progresivamente la contaminación.

Explicó Miquilena que “la agroecología es la ciencia que nos permite con su visión holística y llevándola a la práctica, ir generando ese cambio en la cos-

movisión de las personas que laboran en el INIA-Falcón y darle un procedimiento de unir la teoría y la praxis, no solo de la ideología política sino también de la pertinencia del cambio de modelo productivo agrotóxico por un modelo agroecológico”.



**Los huertos familiares contribuyen con la soberanía agroalimentaria.**



**La agroecología trabaja de una manera más amigable con el ambiente.**

Es importante destacar que la agricultura urbana y periurbana a pequeña escala, es una de las propuestas fundamentales del Gobierno Bolivariano para contrarrestar los problemas de producción y autoabastecimiento de rubros hortícolas que existen en nuestra población. Igualmente, contribuye al saneamiento de espacios, recuperando y favoreciendo el mayor aprovechamiento de los mismos, además que permite producir alimentos sanos y generan empleos productivos.

El desarrollo de la agricultura urbana y periurbana a pequeña escala se presenta como una propuesta basada en el esfuerzo de las organizaciones sociales como: unidades de producción social (UPS), consejos comunales, frente campesino y principalmente en la organización familiar. Siendo esta una alternativa alimenticia y de significativa ventaja comparativa con relación a otras fuentes de abastecimiento de productos, que favorece tanto al productor como al consumidor. De allí, la importancia socioeconómica de la UPAS como un modelo que integra varios componentes de gestión local, dentro de una política de seguridad alimentaria nacional sustentable.

Por su parte, Roger Davalillo, Coordinador de Producción Social del INIA-Falcón señaló que la UPAS está conformada por diversas áreas entre ellas: composteros, huertos hortícolas y medicinales, lombricultura, canteros y casas de cultivos. Esto con el propósito de generar y distribuir alimentos bajo el marco de nuevas relaciones sociales de producción, entre nosotros mismos y nuestro entorno, como un ejemplo práctico de construir el modelo socialista desde adentro de las instituciones.



**La UPAS de INIA-Falcón está compuesta por: composteros, huertos hortícolas y medicinales, lombricultura, canteros y casas de cultivos.**



**La UPAS también produce abonos orgánicos sólidos y humus líquido a través de la lombricultura.**



**La UPAS permite la obtención de productos agrícolas más saludables.**



**Frandia Castellano “un grupo de mujeres valientes nos unimos poco a poco para poner en marcha este proyecto”.**

La UPAS se encarga de producir hortalizas, plantas medicinales, semillas y frutas que permiten satisfacer las necesidades de consumo de estos productos a los miembros de nuestra institución, así como de comedores escolares de niños especiales, funcionarios de instituciones vecinas y comunidades del entorno del INIA-Falcón. De igual forma, se efectúa la producción de abonos orgánicos sólidos y humus líquido, para la muestra y elaboración de huertos agroecológicos. Asimismo, la formación a productores, estudiantes y público en general interesados en esta área agrícola.

### **Capacitación y asesoramiento técnico agroecológico**

Frandia Castellano, integrante de la Brigada Feminista de Producción Socialista “María Anastasia Perón”, ubicada en el municipio Colina del estado Falcón, manifestó que gracias al apoyo del INIA,

esta brigada conformada por 20 mujeres, ha recibido la formación y capacitación en el área agroecológica, con miras a conformar una unidad que genere nuestros propios alimentos de una manera más orgánica.

Agregó que esta unidad de producción cuenta con diversidad de rubros como: pepino, ajo, pimentón, lechosa, berenjena, cilantro y un área de avicultura. Para ello, contamos con un equipo de asesores técnicos del INIA-Falcón, quienes nos brindan herramientas para trabajar la tierra con un alto control agroecológico que impida la utilización de insecticidas.

Señaló que “un grupo de mujeres valientes nos unimos poco a poco para poner en marcha este proyecto, que comenzó hace más de un año, para la rehabilitación de esta granja”. Dijo “esto es un ejemplo de lucha y trabajo para el resto del municipio Colina y del estado Falcón”.